

Acta Reunión

ACTIVIDAD: Reunión Con Mesa Comunal de Pueblos indígenas APS LA SERENA

FECHA: 24 de abril 2025

HORA DE INICIO: 11:30 **HORA DE FINALIZACIÓN REUNIÓN:** 12: 30 horas

MODO (Virtual

TEMAS A TRATAR

1.-Convenio Pespi, evaluación de Actividades ejecutadas año 2024, logros obtenidos en la ejecución de Actividades del año 2024, actores involucrados en ejecución del convenio. A cargo de Nathaly Leiva, Psicóloga, Coordinadora de Departamento Salud Corporación Municipal Gabriel González Videla La Serena.

2.-Levantamiento de requerimientos, problemas, necesidades que plantean los presentes para abordarlos en un plan de trabajo anual con población beneficiaria que se identifica con pueblos indígenas.

3.- Planificar reuniones del año, horarios, fechas de reuniones.

DESARROLLO:

Participan en la reunión virtual de la Mesa la Señora María Araya representante de pueblos indígenas del Cesfam Juan Pablo II, Jenny Cayupe trabajadora social encargada de Programa de promoción y participación del Cesfam Raúl Silva H, Alejandra Iglesias encargada de Programa de promoción y participación del Cesfam Cardenal Caro.

Inicia la reunión la Coordinadora del DESAM, Srta. Nathy Leiva informa el objetivo de la reunión y da la bienvenida a las personas conectadas,

Posteriormente Srta. Nathy Leiva pregunta a Jenny Cayupe sobre su evaluación del programa, la adherencia a consultas de los usuarios (as) y si se elaboró en años anteriores catastro de usuarios (as) indígenas por Cesfam.

Jenny Cayupe responde que no se ha elaborado catastro y que a su juicio no se logró buena adherencia a las atenciones con el yatiri Víctor Pacha, pese a que se les daban una cantidad de cupos con anticipación, los usuarios sólo asistieron, en su mayoría, una vez y después por la lejanía de su territorio, no quisieron asistir más, el traslado al centro le significaba pago de pasajes. Señala que don Víctor Pacha no fue al Cesfam Raúl Silva a atender pacientes.

Como respuesta Nathaly Leiva señala que para este año estamos pensando en trabajar en dos líneas de acción, la primera relacionada con la atención de pacientes, para esto, se contratará a otro medico indígena, porque don Víctor Pacha está con problemas de salud y porque el Servicio de salud está solicitado que se

incorpore al equipo de Pespi, un médico tradicional de un segundo pueblo indígena, el señor Pacha del pueblo Aymara.

Agrega en esta línea Nathy Leiva que se entregarán atenciones en polo sur en lugares que se deberán establecer para que usuarios (8as) de sector las Compañías asistan a sus atenciones.

Natthaly Leiva solicitará Camila Diaz, Psicóloga interlocutora comunal del programa PESPI y a sus equipos locales de salud mental de APS de la comuna, listado de pacientes poli consultantes de salud mental para derivar a medico indígena, conocer además cuales son los requerimientos de estos pacientes poli consultantes para considerar estas solicitudes en plan de acción comunal.

La señora María Araya, representantes de Cesfam Juan Pablo II, sugiere que las atenciones se realicen en los mismos centros de salud para dar una formalidad a la atención del médico indígena, ella siente que falta mas participación del equipo de salud del Cesfam en el tratamiento que se le entrega por parte del médico indígena al paciente derivado a esta prestación por equipo de salud mental.

Nathaly Leiva resalta la propuesta de la Señora María, resalta la experiencia como paciente que describe la Sra. María y concluye que es necesario considerar la territorialidad para planificar este año 2025 las atenciones del médico indígena en nuestra comuna, especialmente en los mismos centros de salud.

Líneas de capacitaciones a profesionales de salud es la segunda línea, pregunta sugerencias a los asistentes a la reunión virtual, para que sugieran temas de capacitación, sugieren alimentación, fármacos, la importancia de resaltar en usuarios que los la medicina tradicional es complementaria al tratamiento farmacológico en entregan en los Cesfam.

Otra actividad que plantea Nathy Leiva para este año es pedir al Servicio de Salud sugerencia de Médico tradicional para que capacite a equipos médicos y funcionarios de APS La Serena sobre medicina indígena ancestral

Otro tema que aborda Alejandra Iglesias, es sobre la información de paciente inscritos indígenas y migrantes que maneja la unidad de gestión y control del DESAM, Solange Cerda señala que los representantes de la unidad de gestión solicitaron que los equipos de cada Cesfam actualicen sus datos.

Nahaly Leiva pedirá a la unidad de gestión base de datos de pueblos indígenas para que cada Cesfam reconozca su población en forma territorial, establezca acciones de levantamiento de necesidades y problemas de salud que presenta esta población.

Informa además que se les enviará a los equipos una planilla comunal para que en SOME y equipos locales de APS completen esta planilla con datos de pueblos indígenas

Solange Cerda, encargada comunal de programa Promoción y Participación sugiere, además, mejorar los registros en AVIS de la población indígena inscrita en cada Cesfam y Cecosf, para esto propone que, en los planes de atención con enfoque intercultural de los equipos locales, se incluyan estrategias de reactualización de los datos de inscripción, para enmendar algunos errores que se han detectado en AVIS.

A nivel Comunal se continuará con reuniones de la mesa comunal de pueblos indígenas cada dos meses, la idea es levantar requerimientos de los representantes de pueblos indígenas y usuarios y usuarias que participen en la mesa comunal, a fin de entregar prestaciones que establezca el convenio con enfoque de derecho, realizando acciones que incluyan determinantes sociales de este grupo de usuarios (as) de quienes poca información conocemos a nivel de APS.

Solange Cerda, encargada Comunal de programa Promoción y participación realizará as consultas para obtener información si ya fue levantado en el parque Pedro de Valdivia, la restricción para ocupar la Casa de atención intercultural, infraestructura financiada con un proyecto de buenas prácticas del Cesfam Emilio Schaffhauser en el año 2018.La intención es retomar las atenciones a nivel comunal en ese espacio.

Se reintentará la invitación a equipo de oficina municipal de pueblos indígenas para coordinar acciones en conjunto con la mesa comunal de pueblo indígenas que lidera el DESAM.

Solange Cerda Solicita la evaluación de satisfacción usuaria de pacientes atendidos durante el año pasado por este programa y conocer a través de la reunión la opinión de pacientes para establecer mejoras en caso de detectar brechas. Conocer también, preguntando a los equipos de salud mental la identificación de avances en su salud de los pacientes atendidos por PESPI por Yatiri Víctor Pacha y Camila Diaz, la finalidad es conocer el impacto de este programa en los pacientes.

12 de mayo de realizará reunión entre la interlocutora comunal de PESPI Srta. Camila Diaz y Nathaly Leiva para elaborar plan comunal de pueblos indígenas.

Acuerdos:

Tres líneas de trabajo se ejecutarán este año, Línea de capacitación, Línea de atención de pacientes con enfoque territorial y línea de evaluación de prestaciones entregadas el año 2024 por equipo PESPI.